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Résumé 

Dans un contexte mondial où la préservation de l’environnement est devenue une priorité, le 

traitement des eaux usées représente un enjeu majeur pour limiter les impacts des rejets 

industriels sur les milieux aquatiques. Si les coagulants chimiques sont couramment utilisés 

pour leur efficacité, ils présentent néanmoins plusieurs inconvénients : génération de boues 

toxiques, risques pour la santé, coût élevé et effets négatifs sur l’écosystème. 

Face à ces limites, la présente étude s’inscrit dans une logique d’économie circulaire en 

valorisant des bio-coagulants (agent de conditionnement) naturels extraits de microalgues, 

cultivées sur un substrat innovant à base de sang, un déchet organique abondant et riche en 

nutriments. 

L’étude repose sur une série d’expérimentations visant à produire, extraire et évaluer l’efficacité 

de ces agents de conditionnement dans le processus de déshydratation des boues. Les 

microalgues ont été soumises à différents types de stress (thermique, lumineux, mécanique), 

afin de stimuler la production de polymères extracellulaires. Les extraits obtenus ont ensuite 

été appliqués sur des échantillons de boues issues de stations d’épuration locales. 

Les résultats obtenus sont très prometteurs. Une comparaison directe avec un polymère 

chimique utilisé dans une station d’épuration a révélé que le bio-coagulant à base de 

microalgues présente des performances intéressantes tout en étant biodégradable et issu d’une 

ressource renouvelable. 

Cette approche permet à la fois de valoriser un sous-produit d’abattoir, de produire une 

biomasse utile, et de proposer une alternative écologique, économique et durable aux coagulants 

conventionnels. Ce travail confirme la faisabilité d’un traitement des eaux usées plus 

respectueux de l’environnement, et ouvre la voie à des solutions locales adaptées aux besoins 

et aux ressources disponibles en Algérie. 

 

Mots clé : Rejet d’abattoir, Bio coagulant, Agent de conditionnement , Déshydratation , 

Microalgue.    

 

 

 

 

 



  

 

  

 
 

 

 

 

 

 

Abstract 

In a global context where environmental preservation has become a priority, wastewater 

treatment represents a major challenge in limiting the impact of industrial discharges on aquatic 

ecosystems. While chemical coagulants are widely used for their effectiveness, they present 

several drawbacks: generation of toxic sludge, health risks, high costs, and negative 

environmental effects. 

In response to these limitations, the present study adopts a circular economy approach by 

valorizing natural bio-coagulants (conditioning agents) extracted from microalgae, cultivated 

on an innovative substrate based on blood, abundant organic waste rich in nutrients. 

The study is based on a series of experiments aimed at producing, extracting, and evaluating 

the effectiveness of these conditioning agents in the sludge dewatering process. The microalgae 

were subjected to different types of stress (thermal, light, mechanical) to stimulate the 

production of extracellular polymers. The resulting extracts were then applied to sludge samples 

from local wastewater treatment plants. 

The results are very promising. A direct comparison with a chemical polymer used in a 

treatment plant revealed that the microalgae-based bio-coagulant delivers comparable, if not 

better, performance while being biodegradable and derived from a renewable resource. 

This approach not only allows the valorization of slaughterhouse by-products and the 

production of useful biomass, but also offers an ecological, economical, and sustainable 

alternative to conventional coagulants. This work confirms the feasibility of a more 

environmentally friendly wastewater treatment process and opens the way for local solutions 

tailored to the specific needs and resources available in Algeria. 

 

Keywords: Slaughterhouse wastewater, Bio-coagulant, Conditioning agent, Dewatering, 

Microalgae. 
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